

**Kenza El Ghali**

## La embajadora árabe-feminista que cautiva a la élite local

“Es como la virgen del Carmen: todos le prenden velitas”, dicen en el Congreso. La representante de Marruecos fue clave en movilizar a cuatro ministros, la presidenta de la Cámara, el vicepresidente del Senado y una nutrida comitiva a Rabat.



### El reino invita: parlamentarios son habitués de Marruecos hace 25 años

Dakhla -el mayor centro urbano del Sahara Occidental, al sur de Marruecos- estará en el centro de la agenda que desarrollarán hoy el senador Francisco Chahuán (RN) y otros parlamentarios que integran la nutrida delegación chilena que estuvo esta semana en Rabat por el Congreso del Futuro. “La relación que tenemos con Marruecos es de larga data”, explica el senador RN (Comisión de RR.EE.), quien junto a sus colegas visitará un centro de inversiones y proyectos productivos. En efecto, Chahuán y sus pares se inscriben en una larga nómina de parlamentarios que han ido a Marruecos en los últimos 25 años. Una de las primeras misiones oficiales la cumplió en 2000 el entonces

la embajadora Kenza El Ghali, una distinguida académica y feminista”. Así la describió el 24 de enero de este año la rectora de la U. de Chile, Rosa Devés, tras una visita a la casa de Bello. Hace dos semanas, la diplomática contó en una entrevista con la U. de Las Américas que provenía de una familia “modesta”, que fue la primera generación en ir a la escuela y que tuvo que escoger entre la dote (dinero que el novio debe entregar a la novia para casarse) o estudiar. “Escogí estudiar (...) Luché por mi propia situación”, afirmó. En su carrera como parlamentaria y como embajadora, dijo, siempre ha defendido “los derechos de las mujeres”.

Pero la gran causa política de la diplomática tiene que ver con el reconocimiento de la soberanía marroquí sobre el Sahara Occidental. “(Emmanuel Macron) dio el reconocimiento de Francia para el Sahara marroquí. Dijo que incluso el mapa lo cambiaron y ya no está mutilado de su territorio del Sahara”, señaló hace dos semanas en la U. de Las Américas.

“El liderazgo de la embajadora es determinante, es una socia estratégica muy relevante. Ha sido una líder incansable en la causa de Marruecos de autonomía en el Sahara Occidental, y ha sido una incansable líder interna”, indica el senador Francisco Chahuán (RN).

“No había conocido en mi labor parlamentaria una embajadora tan humanitaria, cordial, tan activa y binacional; tiene la camiseta puesta por ambos países. No me sorprende en absoluto que fruto de esta estrecha relación el Congreso del Futuro se haya realizado esta vez en Marruecos”, concluye Naranjo.

**Nicolle Peña y Marcelo Pinto**

**R**ecreaciones que reúnen políticos, empresarios y hasta rectores universitarios; un inédito Congreso del Futuro en Marruecos y una semana dedicada a ese país en el Centro Cultural de La Moneda. “Todo esto tiene nombre y apellido: Kenza El Ghali”, lanza sin dudar el diputado Jaime Naranjo.

El socialista preside el grupo interparlamentario chileno-marroquí -donde participan 46 diputados chilenos- y asegura que la influencia del país africano ha crecido bajo el poderío de Kenza. La embajadora lleva ocho años como representante del Reino de Marruecos en Chile.

Esta semana, logró que cuatro ministros del gobierno del Presidente Boric, la presidenta de la Cámara, el vicepresidente del Senado y una nutrida comitiva de parlamentarios llegara a Rabat, donde se llevó a cabo el evento ligado al exsenador Guido Girardi.

La invitación y los gastos asociados, según los parlamentarios, fue del gobierno de Marruecos. Según Cancillería, la



Es muy carismática. Genera lazos de afecto. Si hicieran una encuesta del embajador más querido en el Congreso, creo que ganaría”, Jaime Naranjo, diputado PS

iniciativa fue del Congreso marroquí y de la embajada de dicha nación en Chile. Ahí aparece la figura de El Ghali.

Naranjo admite que es la diplomática favorita del Parlamento. “Es muy carismática. Genera lazos de afecto (...) Si hicieran una encuesta del embajador más querido en el Congreso, creo que ganaría”, dice. Uno de sus pares agrega que “es como la virgen del Carmen: todos le prenden velitas”.

Tiene una intensa actividad social y un perfil que, comentan en el mundo diplomático, suele ser atípico. “Entre mujeres diplomáticas todas hablan de la Kenza, la Kenza... es como la árabe más rebelada que además es diplomática. Tiene todas las cosas no tradicionales que se espararía de alguien con ese perfil. Además, Marruecos es una monarquía absoluta y que hayan enviado a una mujer es llamativo”, agrega un experto en relaciones internacionales que ha compartido con ella.

### “Escogí estudiar (...) Luché por mi propia situación”

El Ghali es escritora, traductora y doctora en lengua y civilización españolas. Antes de asumir como embajadora, fue congresista. Cuando llegó a Chile comenzó a traducir al árabe Veinte Poemas de Amor y una Canción Desesperada, de Pablo Neruda, y el año pasado -según La Tercera- hizo lo mismo con Desolación, de Gabriela Mistral, y Palabra y acción, del expresidente Salvador Allende.

“Tuvimos una excelente reunión con

ces presidente del Senado, Andrés Zaldívar (DC). Desde entonces, los viajes al reino se han multiplicado. En la lista figuran legisladores y exlegisladores de todos los sectores. Algunos ya fallecidos, como Adolfo Zaldívar. Otros que salieron de la primera línea política, como Sergio Romero o Pablo Longueira. Y algunos que siguen en el Congreso, como Juan Antonio Coloma (UDI), Pedro Araya o Jaime Quintana (ambos PPD).

Unos han ido dos o más veces. Como el exparlamentario e impulsor del Congreso del Futuro, Guido Girardi. "Él es el regalón de Marruecos", sintetiza bajo reserva un legislador. Según informes de prensa, Girardi registra a lo menos 5 visitas (2007, 2016, 2018, 2020 y ahora).

Los viajes de los diputados son igualmente de antigua data. En 2003, por ejemplo, la entonces diputada Isabel Allende (PS) se reunió con el rey.

#### **A veces con señora**

Esta semana, parlamentarios chile-



Senadores oficialistas y opositores (foto) viajaron a Rabat por el Congreso del Futuro. También acudieron diputados, autoridades y el exparlamentario Guido Girardi.

nos volaron a Rabat, a partir de una invitación del estado norafricano. Modelo que se ha repetido en ocasiones previas.

Bajo reserva, un legislador cuenta que allá son buenos anfitriones: "Cuando es invitación pagan pasaje, estadía, comidas, transporte. A veces han invitado con señora". Pero él mismo previene que les definen agendas "intensas". Con actividades oficiales, alguna visita a lugares de interés y mínimo "tiempo libre": "No es turismo".

Esta semana, por el Congreso del Futuro, el reino pagó "alojamiento y algunas comidas", según Chahuán.

"El resto lo solventó cada uno", aseguró.

Él y sus colegas volverán dentro de unas horas a Chile. Otras veces, en cambio, algunos congresistas aprovechan la cercanía para pasar a Europa (financiando ellos la "escapada").

#### **El factor Sahara Occidental**

Las razones por las que Marruecos se convirtió en un destino habitual de los legisladores son varias: la cordial relación bilateral, que esa nación es sede habitual de eventos y el cruce de intereses mutuos, entre ellas.

"Marruecos ha tratado de fortalecer su presencia a nivel internacional. es un país con gran avance económico y comercial", resume el senador Pedro Araya. "Somos países de ingresos medios, tenemos esa similitud", acota Chahuán. Ambos advierten, además, como el diputado Jaime Naranjo (exPS), que los dos estados se ven recíprocamente como "llaves" para entrar en el continente del otro (economía, comercio, desalinización, agricultura en zonas áridas, etc.).

Junto con lo anterior, Rabat visualiza a Santiago como un aliado para defender su posición respecto del Sahara Occidental ante la comunidad internacional, lo que confirman Chahuán y Araya (ese territorio permanece en disputa desde hace décadas). Justamente esta semana, en Rabat, el canciller Alberto van Klaveren reafirmó el apoyo de Chile a los "esfuerzos serios y creíbles" de Marruecos para resolver ese problema (dando autonomía a esa zona).